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Buenos Días a todos. En esta ocasión estamos realizando esta comparecencia para 

hacer una actualización de la evolución de la economía ahora que tenemos la 

información de la evolución del Índice de Actividad Económica e información más 

actualizada de los principales indicadores.  

En ocasión anterior habíamos dicho que la situación de disturbios vino a ocasionar 

una reducción de la actividad económica. En nuestra estimación, nosotros 

esperamos un crecimiento del 1 por ciento del PIB, después que este había sido 

previsto en 4.9 por ciento.  

La información al mes de mayo del Índice Mensual de Actividad Económica indica 

que ésta se ha reducido, mayo versus mayo del año anterior, en 4.9 por ciento. Esta 

información nosotros la teníamos considerada en esta estimación del 1 por ciento 

del PIB, y les voy a explicar por qué.  Mayo y junio son y van a ser los meses en 

que mayor reducción de actividad económica va a observarse. Pero nosotros 

esperamos que a partir de julio empiece a normalizarse la situación y en el mejor de 

los casos, algunos casos que habían estado  deprimidos, pues, repunten.  

En mayo de 2018 lo que muestra es una actividad que se ve más afectada en los 

siguientes componentes: hoteles y restaurantes se redujeron en 35.9 por ciento 

mayo 2018 versus mayo 2017, la construcción bajó 14.5 por ciento, el sector 

pecuario presenta una disminución del 23.9 por ciento. La construcción se vio 

afecta por la imposibilidad de muchos trabajadores de asistir a los puntos de 

construcción, y el caso del sector pecuario se vio más afecto por los tranques que 

impidieron la llegada de la matanza a los diferentes mataderos y rastros 

municipales.  En el caso del comercio también presenta una reducción del 10.3 por 

ciento como resultado de toda esta incertidumbre que se generó y las afectaciones 

que se produjeron por la imposibilidad de la gente de poder movilizarse en los 
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diferentes puntos del país. También transporte y comunicaciones presenta una baja 

del 3.8 por ciento 

No obstante, hay dos sectores que presentan crecimiento: el sector agrícola presenta 

un crecimiento del 2.5 por ciento y el sector de explotación de minas y canteras un 

crecimiento del 5.9 por ciento, principalmente por la explotación de minas. La 

industria manufacturera presentó una reducción del 2.5 por ciento. Entonces, todos 

estos elementos combinados y con sus ponderaciones resultan en una reducción del 

4.9 por ciento. En el acumulado, nosotros lo que estamos observando en la 

variación promedio interanual es un crecimiento del 2.6 por ciento, en lo que 

respecta a la variación promedio interanual, y en el acumulado enero-mayo lo que 

estamos observando es un crecimiento del 0.9  por ciento.  

La información que les leí era realmente solo del mes de mayo. Junio nosotros 

creemos va a ser un poco similar ya que el mes de junio fue bastante afecto por los 

disturbios. Pero ya julio nosotros esperaríamos una recuperación. Entonces, van a 

ser dos meses de significativa baja en la actividad económica: mayo y junio, pero 

nosotros esperaríamos que a partir de julio se reinicie o se reactiven diversos 

sectores.  

Por ejemplo, el sector pecuario, aun cuando presenta una baja en estos dos meses, 

pues el ganado ahí está esperando un buen momento y lo más seguro que va a 

ocurrir es que va a empezar a movilizarse todo este ganado a los diferentes 

mataderos y esto va a reactivar la producción pecuaria y la industria manufacturera. 

Entonces ahí podríamos esperar nosotros en julio y en agosto un repunte importante 

de la actividad que compensaría las bajas que se están observando en mayo y junio. 

Por eso nosotros estamos aun apostando por el escenario optimista y creemos que 

la actividad económica que la teníamos prevista crecer en 1.0 por ciento va a 

cumplirse, aun mantenemos esa expectativa. 

Por otro lado, la inflación a junio acumulada fue del 1.92 por ciento. Pero creemos 

nosotros que vamos a finalizar con una inflación alrededor de un 7.0 por ciento 

debido a que la inflación interanual se situó en 5.6 por ciento, es decir, un aumento 

de la inflación interanual en 2.5 por ciento como resultado de los aumentos en 

transporte, en alimentos y bebidas y educación, fundamentalmente. Entonces, un 

crecimiento económico que en mayo y junio va a estar negativo, pero que en el 

resto del año nosotros esperamos que se recomponga.  

Creo que es importante reconocer también que el sector agrícola que es un sector 

bastante generador de exportaciones y empleo se mantiene con buen ritmo. En las 

reuniones que hemos tenido con los sectores productivos a la fecha estamos 
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observando una buena evolución del área sembrada de la producción de granos 

básicos, de la producción de maní, el tabaco continúa empujando, y creemos que 

las otras actividades exportadoras como el café, el azúcar van a buen ritmo. Y parte 

de estas reuniones lo que estamos tratando de asegurar es que continúe el proceso 

de expectativas positivas dado que el invierno también ha resultado en un buen 

desempeño. Estamos ahí trabajando con los sectores que han estado reuniéndose 

con nosotros y esperamos pues un buen resultado en el sector agropecuario, 

también de pesca y el sector minero como les mencioné. 

Por otro lado, quiero referirme a los indicadores del Sistema Financiero Nacional. 

En nuestro último informe nosotros a mayo explicábamos que el crédito continúa 

creciendo en un 10.7 por ciento, mientras los depósitos a mayo habían crecido 1.6 

por ciento. La desaceleración de los depósitos fue fuerte como resultado de la 

menor actividad económica, fundamentalmente, y además de eso por elementos de 

incertidumbre que surgieron.  

No obstante, hemos estado diseñando políticas en coordinación con la 

Superintendencia de Bancos y del Ministerio de Hacienda para garantizar la 

estabilidad de los principales indicadores globales. De hecho, el Sistema Financiero 

se presenta con mucha liquidez con indicadores de solvencia adecuados y con 

solidez. Por ejemplo, la liquidez agregada en el Sistema Financiero alcanza el 36 

por ciento. Es un indicador alto y que permite la cobertura y la entrega de la 

liquidez que los agentes económicos requieren. Es decir, desde todas las 

instituciones financieras las personas pueden acudir tranquilamente a sus diferentes 

sucursales  a realizar las operaciones financieras regulares tanto de créditos como 

de depósitos. ¿Qué hemos hecho en estos meses de conflicto social y político? 

Bueno primero se emitió una normativa de la Superintendencia de Bancos para la 

reestructuración de los créditos de personas afectadas por la situación, eso ha 

contribuido mucho a que continúen las habilitaciones y que continúe también la 

confianza. Por otro lado, el Banco Central realizó operaciones crediticias con la 

banca a través de reportos monetarios que ustedes los pueden observar en la página 

web del Banco. 

El máximo monto que otorgamos fue de 10,500 millones de córdobas al Sistema 

Financiero, el saldo ahora anda un poco más bajo, pero el flujo que nosotros 

entregamos fue por ese monto. Por otro lado, en esta semana ya comenzamos a 

realizar también las operaciones crediticias a través de subastas. El día de ayer se 

realizó la primera subasta de reportos. La tasa de interés que surgió de esa subasta 

fue del 6.25 por ciento, pero aun así mantenemos abierta la ventanilla de liquidez 

para todos los bancos, cualquier banco que desee asistirse de liquidez del Banco 
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Central puede acudir  a la ventanilla directa con tasas de interés más altas que la 

que surgió de las subastas.  La tasa del 6.25 por ciento juega una tasa a 186 días, 

pero si quieren venir sin necesidad de la subasta pueden acudir al 10 por ciento de 

interés y si es operaciones de un día, pues la tasa de interés más baja anda en un 8 

por ciento. Entonces tenemos ese mecanismo de asistencia de liquidez para la 

banca y además de eso hemos venido trabajando en una Línea de Asistencia 

Financiera para aquel banco que ya no tenga posibilidades de realizar reportos y 

que pueda acudir al Banco Central a pedir asistencia financiera. 

Entonces tenemos todos los componentes para apoyo en el Sistema Financiero de 

liquidez en córdobas. Y en cuanto a los dólares, pues nosotros hemos puesto a 

disponibilidad nuestras reservas internacionales. Al mes de diciembre 2017  

nosotros teníamos reservas de 2,757 millones de dólares y llegamos a acumular casi 

3,000 millones de dólares. En la actualidad tenemos reservas de 2, 568 millones de 

dólares, es decir, hemos puesto a disposición de nuestras reservas hasta la fecha 

comparado con diciembre del año anterior 189 millones de dólares, pero en la mesa 

de cambio nosotros hemos logrado inyectar 291 millones de dólares, eso es lo que 

hemos vendido desde el Banco Central. Mientras el Sistema Financiero ha proveído 

de 46 millones de dólares en liquidez, es decir, un monto cercano a los 250 

millones de dólares, un poco más de 240  millones de dólares para la asistencia de 

liquidez. Esa ha sido la inyección global que ha recibido la economía, 240 millones 

de dólares por un lado y 10,500 millones de córdobas con asistencia de liquidez del 

Banco Central.  

Esto nos ha permitido a nosotros mantener la estabilidad del Sistema Financiero, 

que los depositantes lleguen y tranquilamente reciban su efectivo ya sea en 

córdobas o en dólares si lo necesitan, pero que también puedan depositar aquello 

que les está facilitando las operaciones de sus transacciones y sus inversiones, 

especialmente las empresas. 

Hemos observado durante las últimas semanas que la reducción de los depósitos 

que fue alta al inicio de la crisis, ahora se ha estabilizado. Es mucho menos la 

salida de depósitos, y creemos nosotros que con esta reactivación que se va 

producir como resultado de la liberación de la vía públicas, esto va generar también 

un crecimiento. Hemos tenido  ya días de crecimiento de depósitos y si hay más 

actividad económica y si estos indicadores mejoran, entonces, obviamente que esto 

va entrar en una franca regularización. Creemos que hay etapas que van a irse 

presentando:  una etapa de estabilización que estamos en este momento, después va 

venir una regularización de la cuentas y eventualmente una recuperación. 

Confiamos en eso porque el nicaragüense como lo hemos dicho en ocasión anterior  
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pues es trabajador,  no es una persona que se va quedar en su casa esperando, sino 

que va ser una persona que va salir y va utilizar los medios disponibles para realizar 

todas las operaciones y actividades económicas necesarias para llevar el sustento a 

su familia. Esa es la información global que queríamos presentarle. 

En resumen, mayo es un indicador de que estos disturbios no contribuyen a la 

sanidad económica y financiera que ya  veníamos los nicaragüenses  observando 

durante todos estos años. Esto más bien es un retroceso. Junio va ser similar, pero 

nosotros creemos que vamos a poder recuperar el espacio perdido, y  estamos 

nuevamente a tiempo de recuperar el espacio perdido. No va ser lo mismo que era 

antes, pero creemos que si sentamos las bases de la estabilidad y la mesa del 

diálogo funciona a cómo debe ocurrir, entonces la economía puede retornar  a una 

senda de crecimiento económico que talvez no alcance al 5% por ciento pero sí 

podría ubicarse en la tasa  promedio de crecimiento económico de Centroamérica 

de 3.5 a 4 por ciento. La inflación va ser un poco más alta, a como les decía 

alrededor del 7 por ciento. El indicador de tendencia de la inflación ya indica que 

por ahí va, pero es una inflación que nosotros consideramos que es controlable, y  

además  estable, y la economía ha presentado esas tasas de inflación en otras 

ocasiones sin mayor disturbio. 

En cuanto al empleo, aun mantenemos nosotros nuestra estimación de pérdidas de 

82,000 mil empleos. Creemos que éstos podrían hacia los siguientes meses 

empezarse a recuperar principalmente en aquellas actividades, agrícolas y del 

sector comercial y servicios que pueda recuperarse después de haber surgido estos 

impactos como resultado de los disturbios sociopolíticos. Ese es el resumen y el 

estado de la situación económica que nosotros queríamos presentar y del sistema 

financiero, y  las acciones que hemos estado emprendiendo para salvaguardar la 

estabilidad del sistema financiero y de la economía del país.  

Muchas gracias. 

 

 
 
 


